

Por qué el exalcalde de Recoleta sigue en el cargo de vicepresidente de la Asociación Chilena de Municipalidades

La situación del suspendido alcalde de Recoleta, hecho que incluso incomoda ser abordado por algunos de sus pares, es algo inédito desde la creación de la AChM. La situación hoy no está resuelta, algo que podría ocurrir a fines de septiembre, cuando transcurra el tiempo necesario para su destitución formal. Pero su caso no es el único similar en la actualidad, toda vez que la recién destituida gobernadora de Coquimbo, Krist Naranjo, sigue formando parte del directorio de la Asociación Chilena de Gobernadores Regionales.

Maximiliano Estrada

El puesto de uno de los vicepresidentes de la Asociación Chilena de Municipalidades (AChM), ocupado por el suspendido alcalde de Recoleta, Daniel Jadue (PC), sigue vigente. A pesar de su suspensión del cargo en el sillón municipal, el directorio de la AChM aún no ha tomado una decisión al respecto y, de hecho, a algunos de sus integrantes les incomoda incluso abordarlo.

La situación, que ha quedado en un segundo plano debido al contexto de las elecciones municipales, deberá ser abordada definitivamente a fines de septiembre, cuando por los plazos que señala la normativa podría confirmarse su posible destitución, en el entendido de que hoy Jadue está suspendido de sus funciones. Eso al menos es lo que están aguardando en la AChM.

De ser así, marcaría un precedente inédito desde la creación de la asociación en 1993, al ser la primera vez que uno de los miembros del directorio es destituido por su impedimento para ejercer su cargo.

Jadue fue suspendido de su puesto como alcalde de Recoleta por una medida cautelar dictada por la Cuarta Sala de la Corte de Apelaciones de Santiago, en el marco de las imputaciones relacionadas con operaciones financieras con las Farmacias Populares (Achifarp). Desde entonces el concejal Fares Jadue (PC) ha sido designado como edil suplente mientras se resuelve el futuro judicial de su par militante.

Pero a pesar de que incluso en la propia Recoleta ya se realizó la elección para encontrar al reemplazante de Daniel Jadue, en la AChM aún conserva su rol como vicepresidente de la AChM. En su página web, de hecho, sigue figurando como miembro del directorio y descrito como "alcalde de Recoleta".

Según explican desde el gremio, existe un plazo definido para abordar esta situación: se espera que la decisión sobre su permanencia se tome a fines del próximo mes, reflejando la complejidad y las implicaciones de su situación actual. Pese a esto, aseguran que la inasistencia del edil comunista en las votaciones del directorio no afecta en los resultados de la misma.

En la interna de la asociación aseguran que se apegarán a la normativa vigente, que establece que la suspensión del cargo de alcalde no implica automáticamente la pérdida del puesto de vicepresidente en el directorio, y que si transcurren 90 días desde la suspensión sin una resolución favorable respecto a su situación legal, su destitución será confirmada, impidiendo que retome su labor como vicepresidente de la AChM.

El directorio de la AChM está compuesto por trece miembros, incluyendo cargos como presidente, primer vicepresidente, segundo vicepresidente, secretario general, tesorero y ocho vicepresidentes, con un período de duración de cuatro años en sus funciones.

Entre sus integrantes se encuentran figuras políticas relevantes como Carlos Cuadrado (Huechuraba, PPD), Rodolfo Carter (La Florida, ind.-RN), Jorge Sharp (Valparaíso), Álvaro Ortiz (Concepción, DC), Daniela Peñaloza (Las Condes, UDI), Roberto Jacob (La Serena, PS), Carlos Álvarez (Talagante), y Daniel Jadue (Recoleta, PC), quien actualmente está suspendido de su cargo.

Consultados sobre la inminente decisión que deberán tomar, ninguno de los miembros del directorio quiso referirse al tema. Solo indicaron que esta decisión se encuentra "stand by".

Al revisar los estatutos de la AChM, que datan de 1993 con una última actualización en 2012, el artículo pertinente señala: "En caso



► Consultados sobre la inminente decisión, en la AChM no se refirieron al tema.

de que el presidente o el vicepresidente pierdan su calidad de alcalde, o concejal, según el caso, o tuviesen un impedimento definitivo para ejercer el cargo, renuncien o les sean revocados los mandatos respectivos, serán reemplazados según orden de votaciones para los cargos inferiores en el orden de votación establecido; los cargos vacantes serán suplidos por el Comité Ejecutivo, en igual procedimiento que el de la primera elección".

En caso de destitución, la vacante del puesto de vicepresidente abriría la puerta para que otro edil asuma el rol. Y dada la composición del directorio, la vacante se ocuparía por otro alcalde del Partido Comunista, si existe uno disponible dentro de la bancada.

¿Y la gore de Coquimbo?

Pero la AChM no es la única asociación que

deberá enfrentar una situación inédita en los próximos meses, previo a las elecciones que también incorporan a los gobernadores regionales (gores).

La Asociación de Gobernadores y Gobernadoras Regionales de Chile (Agorechi) tenía entre sus integrantes a la recientemente destituida gobernadora de Coquimbo, Krist Naranjo, como directora, en la mesa presidida por el gore de Valparaíso, Rodrigo Mundaca, y compuesta por siete integrantes.

El caso de Naranjo es aun más ambiguo que el de Jadue. El Tribunal Calificador de Elecciones (Tricel) la destituyó de su cargo de forma directa tras una sentencia que incluyó su suspensión. El problema es que dentro de los estatutos de Agorechi no está definido cómo se procede ante la destitución o imposibilidad de ejercer el cargo como gore y miembro del directorio de la asociación. ●